



**Karla Fernanda García Santiago**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura Segundo Parcial**

**Interculturalidad y Salud I**

**Primeros “A”**

García Santiago Karla Fernanda

## Diagnóstico de salud poblacional con enfoque en salud.

La participación de la población es muy importante para resolver todos los problemas o alteraciones que se puede presentar en cualquier momento. Por eso es importante realizar un diagnóstico desde la perspectiva de salud hacia la población ya que esta se presenta como una herramienta fundamental para poder hacer una investigación a partir de la salud pública, mediante ésta se logra identificar las necesidades de la población y los recursos que ésta tiene para así hacer uso y tomar en cuenta la función que estos tendrían para resolver problemas. Para ello se hace mención de tres ejes que son de gran importancia para el diagnóstico, el primero nos habla de las necesidades de la población, los problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), el segundo hace referencia a los determinantes sociales, finalmente el tercer eje se enfoca en los recursos y servicios. Estos se toman como la base para poder realizar un buen diagnóstico sin embargo también tiene un enfoque vinculado a destacar los aspectos positivos por lo que se hace mención de un cuarto eje, éste es el de las fortalezas de la población. Para poder realizar un diagnóstico se toman en cuenta dos aspectos; uno está vinculado con los servicios de salud y la otra integra la participación poblacional. Por otro lado Testa nos menciona otros tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde el punto de los servicios de salud quien menciona el tipo administrativo quien va dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud; el segundo es el estratégico, enfocado en el cambio hacia los intereses

Garcia Santiago Karla Fernanda 05 10

## Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención

Para poder hablar de los determinantes de la salud se debe de tener un panorama un poco amplio sobre dicho tema para comprenderlo ya que en si el hablar de los determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones debe de tener una perspectiva dada por Marc Lalonde en 1974 dicho personaje hizo que un grupo de epidemiólogos estudiaron a una muestra representativa aquellas causas de muerte y enfermedad en la población canadiense, a partir de este estudio se tuvo una guella importante dentro de la Salud Pública ya que esta se veía orientada hacia los servicios de salud que tenían como propósito vigilar la salud de la población. Para ello los determinantes de la salud son factores que mantienen una estrecha relación con determinantes sociales, económicos y políticos, que son fundamentales para tener un análisis completo del estado de salud de las personas, para ello estos determinante de la salud tienen dos divisiones; la primer división se ve orientada a la responsabilidad multisectorial de estado y a los determinantes económicos, sociales y políticos. Por otro lado la segunda división nos habla acerca de la responsabilidad del Sector Salud en donde el accionar del estado se ve enfocado en el beneficio de la salud de la población dirigido hacia la vigilancia, control, promoción y actuación en muchos casos de forma directa. Estos factores determinantes de la salud son aquellos que están relacionados con los estilos de vida, a los factores ambientales y a los factores relacionados con los aspectos genéticos.

## Protección social en salud

Cuando nosotros tocamos el tema de protección dirigido a la que se le brinda a la sociedad desde la salud nos estamos refiriendo a aquella garantía que la sociedad brinda mediante los poderes públicos para que ya sea de manera individual o grupal exista aquella forma de satisfacer las necesidades y demandas de salud que surgen al momento de tener acceso adecuado a los servicios del sistema o de igual forma a cualquier otro subsistema de salud, cabe mencionar que aquí el factor económico no debería formar parte de la restricción ante los diferentes servicios. La protección social también nos muestra este enfoque que hay dentro de un margen estructural en donde el acceso a los diferentes niveles de los cuidados de salud son entendidos como derechos que la sociedad ha puesto como base. Para ello también es importante hacer mención de esta protección debe de tener aspectos universales en donde se pueda garantizar el acceso, la calidad, la oportunidad e inclusión descl<sup>e</sup> el enfoque económico la protección financiera de los personas, familias y la propia comunidad, es por esto que también al abordar las necesidades especiales se necesita la respuesta específica en donde se toma como punto claro la permeabilidad en los enfoques de género y la atención de aquellas sociedades en minoría con aspectos étnicos y culturales. Por otro lado encontramos que este tipo de protección dirigido a la sociedad desde la salud no se encuentra dentro de un solo concepto estático sino por

García Santiago Karla Fernanda

12

D

M

10

2022

## Educación para la salud.

Es importante mencionar que una educación de calidad es aquella base fundamental para la salud y el bienestar y se dice esto porque para poder tener una vida productiva y en todos sus sentidos plena todos y cada una de las personas deben poseer los conocimientos necesarios para la prevención de enfermedades, así mismo mediante la idea que se menciona se puede entender el porque la educación es considerada una vía adecuada para alcanzar el desarrollo humano y sostenible ya que le brinda a la población diferentes elementos que lo ayudan a desarrollarse de una mejor manera, dichos elementos se plantean como aquellos determinantes sociales en orden estructural, fomenta el desarrollo de competencias que incluyen conocimientos, habilidades y destrezas; todas estas tienen diferentes beneficios ya que mediante estos la persona puede comprender, transformar y participar en aquél entorno en el que vive. Por ello vemos que la educación busca y forma parte de aquellas experiencias que sean la base de los ejes fundamentales de la promoción de la salud mediante la comunicación para así obtener un pleno desarrollo humano y juntamente con su salud. Así mismo es muy importante que se tenga claro que es la educación para la salud teniendo un enfoque integral, por lo que vemos que este es un proceso de generación de aprendizajes para beneficio de toda la ciudadanía y no solamente de forma individual, por esto vemos que estos procesos tienen como punto de partida y base la comunicación, el diálogo de saberes, la pedagogía activa crítica, participativa y trans-

## Bibliografía

- Aguirre, M. V. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. *SciELO Analytics*.
- Luz Arenas Monreal, M. C. (2015). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. *Rev Saúde Pública*, 1-8. <https://doi.org/10.1590/S0034-8910.2015049005842>
- Salud, O. M. (24 de Marzo de 2017). *Organización Panamericana de la Salud*. <https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2017/promocion-salud-intersectorialidad-concurso-2017-educacion.pdf>
- Salud, O. M. (s.f.). *Organización Panamericana de la Salud*. Organización Mundial de la Salud: [https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com\\_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es#gsc.tab=0](https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es#gsc.tab=0)
- World Health Organization. (s.f.). [https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab\\_1](https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1)